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「非認知能力」を育む 
校 長 松 本 忠 司 

 

本校の大きな文化的行事である秋葉祭は１０月に終えましたが、１１月にも１年福祉体験、７組合同宿泊

学習会、生徒会本部役員選挙に向けた活動など、様々な活動が行われています。そしてまた生徒たち

は、それぞれに前向きに取り組んでくれました。 

最近、時々聞かれるようになった言葉に「非認知能力」というものがあります。これは、数値化できない

「生きていくために必要な能力」のことで、数値で測れる学力や IQ のような「認知能力」ではなく、協調性

やコミュニケーション力などの数値では測りにくい能力全般を意味しています。この「非認知能力」は他に

も、主体性、自己管理能力、自己肯定感、実行力、統率力、創造性、探究心、共感性、道徳心、倫理観、

規範意識、公共性など多岐にわたっていて、いま教育界で注目されています。「非認知能力」が注目され

ている理由の１つに、「認知能力」と「非認知能力」の相関性があります。「非認知能力」が高いと「認知能

力」も高まることが、いくつかの研究で示されているのです。また国の全国学力・学習状況調査でも、学習

意欲が高い子どもや、自分の意見を発表するのが得意、自分の発言に自信がある、人の意見を最後まで

聞く、という項目に当てはまる子どもは平均正答率（学力）が高い傾向にあることが報告されています。 

現代の社会では、過去に人が担っていた多くの仕事を、AI（人工知能）が代って行うようになってきてい

ます。システム化できる単純作業、スピードや正確さが求められる作業、情報量が多い作業はその代表例

です。そして今後、より多くの仕事が AI に代替可能だといわれています。しかし人は AI が代替できない

「非認知能力」を活かした仕事を行うことで、AI と共存できると考えられています。「さまざまな情報やアイデ

アを合成する」「創造力を発揮して、物事を変えたり成し遂げたりする」などといった仕事は、今後も人の力

が必要となるでしょう。そのため将来は、さらに AI ではカバーできない「非認知能力」を身につける必要性

が増すだろうと考えられています。 

昨年度、一昨年度の２年間、コロナ禍により学校教育は制限をされてきましたが、中でも教科学習でな

い活動は中止や縮小されるなど、より大きく影響を受けました。また、ご家庭でも出かけたり、人と会ったり

することが大幅に減ったのではないでしょうか。このように様々な体験や、多様な他者と関わること、身の回

りのことを自分ごととして考えること、課題の解決のために

試行錯誤することなどは、日常から「非認知能力」を育む

ことのできる大切な時間ですが、その機会の多くを逃した

子どもたちがいるのではないかと思います。 

ウィズコロナの時代、私たち大人は、この状況をそれぞ

れの立場でよりいっそう意識し、協働して子どもたちの

「非認知能力」を育む環境を作る必要があると感じていま

す。 

 

 

 



 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
各クラスの秋葉祭実行委員の代表者から、今年度の秋葉祭についての感想をもらいましたので

紹介します。 
 
 
 
 １年１組 【トリカエール博士のミステイク】  
秋葉祭の発表までみんなでふざけあったりしていたけれど、本番が近づくにつれて劇の練習をしっかりと行ったり、放

課後も準備を進めるなど真剣に取り組んでいました。発表当日は、セリフや動きを間違えることなく、声は練習の時より大
きくハキハキとしていて、とても素敵な劇にすることができたと思います。大変だったけど、とても楽しかったです。 
 
 
 １年２組 【屋根裏チュー学校】 
みなさんおつかれさまでした。みんなとてもすばらしかったです。1年 2組は、いろんなことをアドバイスしあって、この劇

を完成させました。みなさんのクラスもそのような形で頑張ってきたと思います。 
秋葉祭はどうでしたか。私はすごく楽しくて思い出に残りました。たくさんの団体（有志・部活・クラス・教科）などいろいろ

なところが発表していてとてもよかったです。 
 
 
 １年３組 【『 』とさけびました】  
 はじめての秋葉祭で製作が間に合わなかったり、物が足りなかったりとハプニングがありましたが係の人やそうではない
人達とも協力し合うことで、秋葉祭当日を迎えられました。発表当日はみんな緊張したけれど、練習したときよりもうまく劇
ができました。私は、秋葉祭実行委員をやって大変なこともあったけれど、その分よい秋葉祭にできてよかったと思ってい
ます。 
 
 
 １年４組 【ゴキブリ東遊記】  
 私は、秋葉祭で一人ひとりがより協力し合えるクラスになっと思います。一人では難しい事でも仲間と助け合って乗り越
えることができました。また、協力して何か一つのことをやりとげるという達成感を感じることができ、これから秋葉祭で学ん
だことを生活に生かすことができるよう努力していきたいです。 
 そして、来年も秋葉祭実行委員になり、今年を超えるような秋葉祭を作り上げていきたいです。 
 
 
 １年５組 【みんな大嫌い】  
 発表の準備にあたって、背景の人が一番頑張っていたと思います。いつも放課後に残って背景を完成してくれました。
役者は、発表の前日に学校に残って通し練習を何回もしていました。他の係も頑張っていました。発表当日は、初めての
秋葉祭だったので緊張していたり、不安な人がいたりしましたが、みんなでカバーしてなんとかやりきることができました。 
 
 
 
 ２年１組 【あかぞうきんちゃん】                                               
 ２年１組への沢山のお手紙ありがとうございました。うれしかったです。１組は、役者だけでなく、裏方の人も学級目標の
ように「ガチ勢」になれたことがよかったです。個人的には、赤ぞうきんちゃん・桃太郎・鬼の掛け合いが好きだった・・・。
（ぶっちゃけ全部好き）本番では、一番最初にやったクラスとして場を盛り上げることができた最高の劇になったと思いま
す。 
 
 
 ２年２組  【謎の大捜査線】                        
 今年の秋葉祭は、去年と全く違うもので色々と困惑したこともありましたが、笑顔で終われてよかったです。 
 クラスの劇の練習では、協力できなかったところもあったし、何回もやり直しになったりしました。だけど、秋葉祭当日は、
とても楽しくできたと思います。「楽しかった。」「今までで一番よかった」などの声が聞こえてきてうれしかったです。 
 来年は今年よりももっといいものを作れるように、今回の反省を活かして頑張ります。 
 
 
 ２年３組  【It’s our school.】  
 まず、みなさん秋葉祭お疲れ様でした。 
 ２年３組での振り返りでは、「初めて」や「新しい」という言葉が多く出ました。その理由は、コロナが原因で初めて今年２
日間になって、みんなで楽しめたからだと思います。また、２年生は初めてクラスごとの発表だったので、一人ひとりの仕
事がたくさんあり大変だったという声もありました。でも楽しかったが一番多かったです。みなさんお疲れさまでした。 
 
 
 
 
 



２年４組 【やべぇとこきちった選手権】  
 今年は各クラスで発表できるということで、クラスのプロジェクトチームが中心となり、劇完成に向け、クラスで協力して動
いた。 
 まず、台本決め。自分たちで何でも決めないといけないから、どんなジャンルにするかをクラス全体で話し合った結果、
今年はコメディー劇のもともと台本がある「やべぇとこきちった選手権」にすることが決まった。そこからは役者を誰にするか
や、照明、音響、大道具などの役割を決めて、本番に向けての作業にとりかかった。台本を削ったり、少し変えたりしてな
がら小道具も使うようにした。役作りは本番前日まで力をいれた。そして秋葉祭当日、他のクラスの劇を意識しながら見
て、本番を迎えた。自分たちの劇が終わり、教室に戻ったら、いろんな学年の人が笑っていたとクラスメイトは話していた。
なので、今年のクラスの劇は成功だと私は思った。 
 
 
 ２年５組 【ブラックジャック海賊の腕】  
 私たちの２年５組では、初めての試みで映画を作成しました。撮影した時には、見やすくするための工夫について話し
合うことができました。撮影を重ねていくうちに、自分たちから行動し、役割を果たすことができました。最後には、よい映
画を作ることができてよかったです。 
 
 
 ３年１組 【チェリーボーイズ】  
 私たち１組は、「チェリーボーイズ」を演じました。練習を始めた頃は迫力がなく、本番までに完成するのか心配になるこ
ともありました。ですが、監督の熱い指導の下、総合の時間はもちろん放課後も遅くまで残って練習し、本番では全員が
納得する演技をすることができました。１組は夏休み前には脚本を決め、休みが明けてからすぐに練習にとりかかれるよう
に、準備を整えました。そのおかげでスムーズに動くことができたので、とてもよい行動だったと思います。クラス全員で絆
を深め、思い出に残る秋葉祭を創り上げることができて良かったです。 
 
 
 ３年２組 【女傑症候群】  
 もうダメだと思った。来週が本番なのに、クラス全員の意識が高いとはお世辞にも言えず、練習はおろか動きの確認も済
んでいなかった。最後の秋葉祭まで１週間。私達２組はもうダメだと思った。 
 ところが中間リハ後、雰囲気が一変。放課後に残る人が増え、クラスがやっとまとまった気がした。前日には誰もいない
教室で、最終下校のチャイムがなるまで監督二人が話し合っていた。 
 そして迎えた本番。私達は最善を尽くした。発表を終えたクラス全員の顔はやり切った顔で満ちていた。 
 
 
 ３年３組  【会議は DANCIN’】  
 裏方も役者も輝ける劇を作り上げるために、私たち３年３組は、背景、大道具、小道具にも力を入れました。発表後は、
なえている人も少しいたけれど、監督や先生からの言葉もあり、最後は笑顔で終えることができました。裏方が輝けたのは
役者のおかげであり、役者が輝けたのは裏方のおかげであると思います。 
 
 ３年４組  【やはり４組の青春ラブコメは間違っている？】  
 私のクラスはクラスの個性が発揮できるように図書館の場面の脚本を大きく変更しました。初めはやる気を出せない生徒
がいて、終始一致団結していたとは言えませんでした。しかし、練習を重ねるにつれ、みんなの気持ちが一つになり、本
番では大きなトラブルもなく過去最高の劇を作り上げることができました。終わった後に、「お疲れ様！」と皆が声を掛け合
っている光景を見て、今回の秋葉祭でクラスの仲が更に深まったように感じました。 
 
 
 ３年５組 【ちょっとメロス】   
 私たち３年５組の劇を振り返って、劇の練習が一番大変でした。セリフを覚えていなかったり、セリフが抜けたりすることが
多く、本番がうまくいくか心配でした。本番２日前にあるポーズを入れようという案が出て、本当にそれが成功するか分から
ない状況で本番に臨みました。でも、本番はトップバッターだったけれど、誰もミスることなく完璧に劇ができたのはよかっ
たと思います。 
 
 
 ７組 【煌めき】   
 練習の最初は、皆バラバラでなかなか息が合いませんでした。毎回通しで演奏をして、それを録画してどこかズレてい
ないかを確認して修正を繰り返しました。 
 本番では、息も合わせて練習の成果を出すことができました。発表を通して、みんなで一つになれたこと、やりとげたこ
と、それを全校生徒が見てくれたことがうれしかったです。 
 
 
秋葉祭実行委員長より   「歴史の１ページ」     
 
改めてみなさんお疲れさまでした。 

 スローガンは、「歴史を築け 秋葉黄金時代」、テーマは、「光（ひかり）でした。このスローガンやテーマは秋葉祭実行委
員が悩んでかなりの時間をかけて決めました。いろいろな案を絞って決めるのは大変でしたが、このスローガンやテーマ
を目標に活動できたのでよかったです。今年は、２日間開催ということで、多くの団体がそれぞれのやり方で盛り上げてく
れました。オープニングでは、書道パフォーマンスをしたりクラス発表では劇ではなく映画を製作したりと、新しいことに挑
戦できた秋葉祭となりました。 
 秋葉祭は他のイベントとは違って準備期間がとても長いので、楽しかったことや大変だったことがたくさんあると思いま
す。ですが、そのようなことがあることでより一層クラスの団結力が上がるイベントでもあると思います。秋葉祭の実行委員
のみなさんはいろいろなことが昨年とは違い、うまくいかなかったところがあると思いますが、委員会の活動目標の「ワンチ
ーム」になって当日までの準備ができたと思います。ハプニングもありましたが秋葉祭実行委員だけでなく、先生方や生
徒のみなさんの協力もあり無事楽しく終えることができました。 
 １・２年生のみなさんは、ぜひ来年の秋葉祭でも今年とはまた違う歴史を築いてください。 



お願い 

・１２月１０日（土）より３月中旬までの予定で、防球ネットの設置工事を行います。工事期間中は、校庭が一

時的に狭くなります。また、工事の都合上、土日や祝日の部活動等で中学校門より来校する場合は、トンネル

を通るようになります。ご不便をおかけしますが、ご承知おきください。 

 

・１２月も最終下校は基本的に１７時です。本校では、下校時刻の３０分後に電話を留守設定とさせていたただ

いております。また、冬季休業中やテスト期間中など、１７時３０分前に教職員が退勤する場合は、退勤時に

留守設定をさせていただいております。１７時以降に忘れ物等を取りにきても対応できない場合もございま

す。 

 

・本校では、毎朝８時２５分より職員打合せを行っております。緊急の場合を除き、学校への連絡は８時２５分

から３０分の間はさけていただけるとありがたいです。ご協力をお願いいたします。 

 

 

 

 

 

５日（月）～9日（金）… 個人面談 

６日（火）～8日（木）… 生徒会選挙演説会録画（放課後） 

        １２日（月）… 生徒専門委員会 

        １３日（火）… 学校保健委員会 

１５日（木）… 1年ネット防犯教室 3年生 12時下校 

１６日（金）… 生徒会役員選挙 選挙管理委員会  

１９日（月）… ７組校外学習 

２０日（火）… 中央委員会 

２１日（水）… 学年集会 大掃除  

２２日（木）… 全校集会 ※給食なし 

２３日（金）… １１月土曜参観振替休日 

 

１２月２３日（金）～１月９日（月） 冬季休業 

※１２月２９日～１月３日は、日直をおいておりません。 

         

１月１０日（月） … 通常登校 全校集会 生徒会役員認証式 ※給食なし 

  

 

 

お知らせ 

・１０月下旬より YT サポーターとして、井岡孝さんが着任しており、定期的に７組でサポートにあたっていた

だいております。 

 

 


